
■有參展商認為近年時裝展覽活動反應
差，外國客人明顯減少。

■今屆時裝展覽新增「時尚科技」展區，介
紹業界最新製衣技術。

■今屆時裝展覽以Garden Breeze為主題，舉行
時裝匯演、論壇及研討會等超過20場活動。

曾經是成衣製造業天堂的香港，近年成衣出

口也每況愈下。在剛結束的成衣展覽會上，接

受記者訪問的參展商均認為，成本上升尤其是

內地人工成本增加，對行業影響很大，加上環

球經濟低迷對出口業的衝擊，對成衣業前景不

看好。有港商坦言，正在開始轉型，也有的港

商雖堅持業務，但也會將部分廠房搬往東南

亞，以減低成本。 ■記者 張美婷

細廠憂風險 做生不如做熟
在內地做女裝生意的寧波邦全服飾經理黃文

軍，跟本報記者劈頭就說「生意不好，好難
做」。

訂單跌30% 員工炒三分一
黃文軍經營女裝生意已經十多年，他的公司

主要做南美市場的批發，但近年訂單下跌約
30%，令他預算大失。「現在布料也不是很
貴，最貴就是人，一個工人約7,000元人民
幣」。目前他的工廠擁有工人逾100人，近年
生意不好，透過解僱和自然流失，人數已經比
以前少了差不多三分之一。他坦言不知道現在
可以怎麼辦。
現在內地中小企業都往網上發展，黃文軍本來

也想一試。不過後來考慮到成衣批發總是大量採

購，而網購平台則以另外一種模式運作，跟現在
做生意的模式截然不同，所以就沒有再考慮。

轉型乏方向膽量 前路茫茫
被問到現時生意經營艱難，會否考慮從傳統

行業轉型？他反問記者「你覺得我可以轉到哪
個行業呢？」他覺得，中小企業如果希望轉
型，首先需要一個方向，知道該行業的發展潛
力，如果貿然轉型風險很大，覺得「做生不如
做熟」，希望繼續經營成衣行業。
中國政府近年推廣「一帶一路」發展藍圖，黃

文軍坦言對「一帶一路」市場還沒有很了解，未
必懂得在相關地區做生意。他稱自己野心不算
大，打算做好內地市場就算，還打趣地說「有飯
吃就行」。
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研發專利遭抄襲
電商內銷遇徵稅

有些香港中小企業看淡內地營商前
景，不過另有一些卻信心十足，更豪言
「為什麼我要上市！因為我要做大生
意。」說這句話的，是香港內衣品牌
「半邊天」創辦人呂言意。

合作逾20年 不離棄英買家
今年計劃將旗下業務上市的呂言意，

她的家族品牌於1995年創辦。呂言意與
先生和女兒都是內衣設計師，而她公司
的產品主要出口美國、英國、德國和法
國，亦會在中國內地做內銷生意，公司
有2間廠房在汕頭，1間廠房於河源，合
共聘請800個員工。她指，之前環境較好
的時候每年生意增長約15%，不過去年
和今年上半年均只有5%的增長。
近期英國脫離歐盟，令當地經濟變得

波動，「半邊天」有五分一的生意是來
自英國，每年生意額約2,000萬元，本來
對公司的生意影響蠻大，不過呂言意對
此處之泰然。「如果知道他們生意轉

差，我們寧願賺少一點，亦會繼續提供
貨源給他們。」她指，英國那邊的公司
跟她合作20多年，彼此關係密切，有着
濃厚的人情味。

中小企要革新 個性化取勝
「半邊天」主打較便宜的中低檔市

場，呂言意指，現時仍然有利可圖，
「畢竟窮人是比較多」。惟她承認，現
在中小企業需要革新成較個性化才能夠
生存，而她的公司亦順應潮流，今年開
始發展網上內銷市場。
原材料上漲令不少商家頭痛，不過令呂

言意最擔心的，還是薪金不斷增加的趨
勢。她表示，工人薪金平均每年增加3%。
目前製造內衣工人平均月薪約8,000元人民
幣，高級裁縫約15,000元至20,000元人民
幣。「現在只能保持生意額，沒有以前那
麼好賺」。她有計劃將來可能到東南亞國
家開設廠房，不過強調廠房會以中國內地
為主，因為有技術的工人都在內地。

「半邊天」內衣擬集資擴充

■半邊天內衣
創辦人呂言意
直言，最擔心
是薪金不斷增
加的趨勢。

張美婷 攝

「從未試過經濟差成這樣。」從事
成衣配件的凱聯國際控股總經

理何先生(Kenneth Ho)回憶2003年香港沙
士疫潮時，生意都只不過停滯了2、3個月，
之後都能賺回來。他覺得，近年香港政府對
中小企業欠缺支援，而內地的人工上漲和社
會保障增加等因素，為港商營商環境增添壓
力，公司上半年盈利較往年下跌3成。

港商無優勢 計劃搬緬甸
Kenneth以成衣配件起家，後來再做成

衣出口。由於內地出口業變差，只好慢慢
將成衣規模縮小。「其他人不會再覺得我
們的產品便宜，譬如說我們10美元一件，
別的廠家才7美元，我還能做嗎？」
連續6、7年都參加香港貿發局的時裝
展覽活動，Kenneth覺得近幾年展覽反應
很差，外國客人明顯減少，其他商人都

去了人流較多的上海或其他新興市場。他認為香港開始失去
做成衣製作的優勢。
Kenneth公司主要出口東歐，旗下位於東莞的廠房擁有
約300人，現時生產線開始轉型，由機械製作為主，工人
只是負責物流包裝等工作。雖然公司暫時不會裁員，不過
為了公司將來發展，他有考慮去緬甸開廠，因當地經濟環
境有如上世紀80至90年代的中國，適合成衣業經營，料日
後中國內地廠房會縮減人手跟規模會縮小。

「這盤生意(成衣)是自己第一個仔，是不會放棄的，
不過未來會將資源投放在其他範疇上。」「大公司
亦不夠生意，怎會將生意留給中小企業？」Ken-
neth認為現在已經不可以再逗留在傳統行業中，
嘗試創新是一種出路。
Kenneth眼見現時內地經濟模式轉變，從前只

着重基本面上的溫飽，現在生活改善，人們慢慢
追求較優質的生活。這些年開始，他們追求外國
產品多於內地企業製造的產品。因此，「我和另
外一個同伴正研發創新技術，如透氣內衣和汽車零

件等」。

對手抄襲 圓形改正方形
雖然研發創新技術可以從市場突破重圍，不過Kenneth
認為，創新技術於內地取得專利權後，依然很難保障技術
不被抄襲。他指，內地專利權只保障產品的基本面，「譬
如另一間公司將原本圓形的產品變成正方形便不算侵權
了」，這個問題亦成為他在研發創新技術的一個障礙。
另外，Kenneth又開始發展跨境電商生意。「從前年開始計
劃跨境電商的生意，今年開始營運，主要做內地的內
銷。」他指以前公司主力做「出口」，現在開始做
「進口」，將一些外國品牌引入內地。

引外國品牌 淡出製造業
中國內地的進口政策為個人的生意帶來契機，

Kenneth解釋指，現在一些外國品牌較難進口到內
地，而香港因為與內地的特殊關係，故以港商身份
引入外國品牌較為容易。「我們懂得如何在縫
隙中尋找機遇，而外國商家卻做不到，那麼我們

便有生存空間了。」現時他已經投資約800萬元，開
始從澳洲、法國、德國、日本和韓國等地區購入一些產品
銷往內地。
不過，Kenneth坦言，暫時這門生意亦不是一帆風
順，因為內地於4月突然增收跨境電商稅項，覺得無
奈。然而，他感恩自己在內地做了十幾年生意，打通不
少人脈關係，估計生意可以營運下去。「跨境電商佔我現時
整盤生意約5%，希望未來會逐漸擴大業務，漸漸淡出成衣類
生意」。

■多間大
專院校的
時裝設計
學生在時
裝展覽舉
行 畢 業
秀。

■凱聯國際控股總經理Kenneth
Ho認為，現在已經不可以再逗留
在傳統行業中，嘗試創新是一種出
路。 張美婷 攝
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